

XXV ENCUENTRO

12-14 JUNIO

CONVOCATORIA 2024 para PONENCIAS

Tema del Encuentro

Reconfiguraciones religiosas en la era digital: Creencias, Prácticas y Comunidades de Creyentes

Puerto Vallarta, Jalisco, México

La era digital ha contribuido en crear una nueva cultura tecnológica en la manera de comunicarse, de interactuar con la realidad y de generar nuevas actitudes y comportamientos. Es en este marco de análisis sobre las múltiples interacciones que se presentan entre laicidad y confesionalidad, entre lo sagrado y lo profano, entre lo espiritual y lo terrenal, entre la razón y la fe, entre el mundo laico y la iglesia, y el uso de los diversos medios digitales, que se propone considerar Las reconfiguraciones religiosas en la era digital, como tema central de este XXV Encuentro de la RIFREM.

En este sentido, las reconfiguraciones religiosas implican cambios socioculturales que emergen desde las disidencias a normas de comportamiento, sistemas de valores y doctrinas que han dejado de tener significado para quienes las experimentan. En ese proceso, pueden influir múltiples tendencias actuales como son, las movilidades humanas, la mercantilización y circulación de bienes religiosos, la apropiación mercantil de tradiciones religiosas a través del turismo, la espectacularización de los rituales, las nuevas comunidades no presenciales, los nuevos imaginarios presentes en los contenidos de las creencias y maneras de ritualizarlas, recomposiciones de género, identidad y etnicidad; entre otras.

La era digital actual, implica necesariamente el uso de internet como principal medio de expansión de la comunicación y la explosión de las redes sociodigitales. De manera particular, queremos provocar en este encuentro una reflexión en torno a cómo han contribuido las tecnologías de información y comunicación (TIC) y las redes sociodigitales (RS) en las nuevas prácticas comunicacionales en el contexto religioso y cómo han adoptado las diferentes iglesias o grupos religiosos estos nuevos mecanismos de comunicación, a fin de ajustarse a los desafíos que presenta el desarrollo tecnológico. Resulta interesante conocer cómo las nuevas e innovadoras maneras de creer y practicar la religión, inciden en la recomposición de las identidades religiosas.

En junio de 2020, teníamos planeado realizar el XXIII Encuentro de RIFREM de manera presencial en Puerto Vallarta, pero la pandemia provocada por el COVID-19 lo impidió. Así que, para marzo de 2021, nos aventuramos por primera vez a realizar ese encuentro de manera virtual, ya que el país todavía se encontraba en estado de alerta por la pandemia. Sin duda, fue un gran reto que logramos superar, precisamente por el uso de las TIC y las RS. Sin embargo, ninguna tecnología podrá superar nunca el placer de estar y convivir de manera presencial. Así que, aquí estamos de nuevo, organizando el gran XXV aniversario de la RIFREM. Esperamos que de igual manera que en encuentros anteriores, éste ofrezca una nueva oportunidad para intercambiar experiencias y conocimientos acerca del tema religioso, tan plural y diverso, como lo es la misma especie humana.



UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA
Red Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco



RiFReM
Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México

XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024

ENVÍO DE PROPUESTAS DE PONENCIAS Cierre 07 de abril de 2024

Este encuentro es PRESENCIAL, por consiguiente, todas las mesas serán de este tipo. Cada Mesa podrá tener un mínimo de 4 y hasta 6 ponencias, de las cuales sólo 2 podrán ser virtuales. Duración de la mesa, dos horas.

En caso de que una mesa reciba múltiples ponencias y se decida aceptar más de 6, se propondrá una nueva mesa, con un subtema y otro(a) coordinador(a). La coordinación debe ser presencial.

Se **CONVOCA** a presentar propuestas de **PONENCIAS** de acuerdo a las siguientes Mesas de Trabajo:

- Mesa 1. Alternativas religiosas. Religiones alternativas
- Mesa 2. Las Teologías del Sur global en el siglo XXI.
- Mesa 3. Comunidades y familias pluri-religiosas en México. Entre el conflicto y la convivencia.
- Mesa 4. De héroes y santos: martirio secular y culto popular en México y América Latina.
- Mesa 5. El Islam en la era digital: Dawah, apropiaciones y vivencias en América Latina.
- Mesa 6. Experiencias de etnografías digitales para estudiar la mediatización y virtualización de la religiosidad popular.
- Mesa 7. Misioneros protestantes desde el siglo XIX a la actualidad: estrategias y vivencias en la evangelización.
- Mesa 8. Experiencias religiosas y procesos de comunicación en el mundo digital: más allá de las plataformas.
- Mesa 9. Reconfiguración socio-religiosa en México: desde la discriminación hacia la convivencia plural.
- Mesa 10. El laicismo barroco y la paradoja secular.
- Mesa 11. Neopaganismos, esoterismo y brujería.
- Mesa 12. Catolicismos posconciliares: actores, coyunturas y procesos.
- Mesa 13. Religión y salud: reconfiguraciones contemporáneas de una relación ambivalente.
- Mesa 14. Movimientos migratorios y comunidades religiosas diaspóricas. Investigaciones, teorías y metodologías.
- Mesa 15. La reconfiguración de la arquitectura religiosa en los pueblos históricos.
- Mesa 16. Comunidades indígenas, devociones y medios de comunicación.
- Mesa 17. Conservadurismos y tradicionalismos en el campo católico latinoamericano, siglo XX.
- Mesa 18. El uso de las TICS en los medios de comunicación confesionales ante los riesgos naturales y problemas ambientales.
- Mesa 19. Dinámicas urbanas, registro cartográfico y movilidad religiosa en tiempos de virtualidad.



XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024

**CONVOCATORIA
2024 PARA PONENCIAS**

**MESAS DE
TRABAJO**

MESA 1

ALTERNATIVAS RELIGIOSAS. RELIGIONES ALTERNATIVAS

Coordinador:

Antonio Higuera Bonfil

anthigue@gmail.com

Universidad de Quintana Roo

La mesa es un espacio para presentar trabajos en distintos escenarios religiosos. Acepta tanto trabajos sobre organizaciones religiosas no institucionalizadas, como prácticas no ortodoxas en religiones institucionalizadas. El elemento innovador en el campo religioso se expresa de formas variadas y en espacios diversos, no solo es una de las vías por las que se manifiestan cambios rituales o doctrinales en los sistemas religiosos, sino que habilita la posibilidad de nuevas experiencias para los grupos de creyentes. Prácticas religiosas heterodoxas introducen muchos elementos en el escenario de las creencias. Se aceptan ponencias de corte etnográfico o teórico dedicadas a analizar los diversos sistemas de creencias.

MESA 2

LAS TEOLOGÍAS DEL SUR GLOBAL EN EL SIGLO XXI.

Coordinador:

Miguel J. Hernández Madrid

miguelh5613@yahoo.com.mx

Centro de Estudios Rurales

El Colegio de Michoacán

El siglo XXI no es solamente el tiempo de la dominación de la tecnología digital que permea gran parte de los ámbitos sociales, políticos y culturales; también es el de la presencia de movimientos que reivindican propuestas teológicas y epistemológicas subalternas a los paradigmas religiosos hegemónicos del judeo cristianismo y el Islam. En esta mesa convocamos abordar el fenómeno de las Teologías del Sur global: asiáticas, africanas, latinoamericanas, indígena y negra estadounidense, cuyos rasgos comunes son el diálogo intercultural, interreligioso, interétnico e interdisciplinar para responder a desafíos contemporáneos relevantes: el sufrimiento social, el colonialismo, el patriarcado, el racismo epistemológico, el capitalismo, la depredación de la naturaleza, la crisis de la democracia y los fundamentalismos. El Sur, en su calidad metafórica postulada por Boaventura de Sousa, no es un espacio geopolítico sino un plano simbólico ordenador de sentido crítico sobre el valor epistemológico que otorgan visibilidad y credibilidad a las prácticas cognitivas de los pueblos, clases y grupos sociales históricamente victimizados por el colonialismo y capitalismo global. En esta tesitura, las Teologías del Sur proyectan diversidades constituyentes de ecologías de saberes religiosas y espirituales, sobre las cuales en esta mesa invitamos a tratar por quienes en el terreno académico y de la experiencia práctica quieran contribuir con sus aportaciones.

MESA 3

COMUNIDADES Y FAMILIAS PLURIRELIGIOSAS EN MÉXICO. ENTRE EL CONFLICTO Y LA CONVIVENCIA

Coordinadores

Jesús Iván Mora Muro

jesus.mora@uaq.mx

Morel Luna Morales

morel.lunam@uaq.mx

Facultad de Filosofía

Universidad Autónoma de Querétaro.

La migración es un fenómeno que tiene diferentes formas de influir en las poblaciones y lugares de origen de quien migra. Es un fenómeno complejo de movilidad social que puede realizarse al interior o al exterior de un país. Entre los múltiples efectos que puede ocasionar este fenómeno, se encuentran las prácticas religiosas.

Consideramos que este y otros procesos han llevado a que se construya una población con características pluri-religiosas, en donde la base es la familia. En este sentido, entendemos por familias pluri-religiosas aquellas que se caracterizan por incluir entre sus miembros a personas de diferentes adscripciones: catolicismo, iglesias evangélicas, cultos New Age, etc.

Consideramos que esta pluralidad causa comportamientos disruptivos al interior de las familias y de las comunidades (en los barrios, las localidades, en los espacios públicos y privados, etc.). Sin embargo, más allá de estudiar únicamente estas fracturas y sus efectos, también nos interesa abordar los mecanismos y estrategias que permiten la convivencia: el intercambio comercial, los vínculos afectivos en las escuelas, trabajos y demás sociabilidades.

Nos preguntarnos, entre otros aspectos, ¿cómo se ha vivido el conflicto y se han resuelto las discrepancias? ¿qué estrategias de expansión han instrumentado estas iglesias o credos? ¿estas religiones institucionalizadas son capaces de generar diferencias o identidades regionales? ¿qué símbolos y prácticas caracterizan a estas comunidades? ¿cuáles son las estructuras de organización institucional y el papel político de las religiones y su relación con el Estado y la sociedad?

MESA 4

DE HÉROES Y SANTOS: MARTIRIO SECULAR Y CULTO POPULAR EN MÉXICO Y AMÉRICA LATINA

Coordinadora:

Marisol López Menéndez

marisol.lopez@ibero.mx

Universidad Iberoamericana, Ciudad de México.

La mesa pretende intercambiar enfoques en el estudio de personajes asociados a la historia reciente en México y América Latina que han sido objeto de veneración popular a pesar de encontrarse fuera del canon del catolicismo y de otras formas de religión institucional.

Se enfocará en personajes cuya actividad pública no ha sido considerada dentro de los parámetros propios de la esfera religiosa, sino héroes civiles de quienes se han desarrollado narrativas semejantes a las de sus contrapartes en santidad. Se pondrá énfasis en la construcción de narrativas religiosas que hagan hincapié en la muerte violenta y la percibida entrega a una causa considerada justa como elementos que permiten desdibujar las fronteras entre lo religioso y lo político.

En estos casos se presentan estructuras narrativas semejantes a las del martirio cristiano (persecución, muerte violenta, seguidores que reivindicán una causa y guardan memoria de la persona fallecida), prácticas culturales (animitas, altares caseros o en las calles, peregrinajes) e historias de milagros, entre otras.

Algunos ejemplos a considerar son personajes como Leandro Valle, Maximiliano de Habsburgo y otros rescatados por Manuel Payno y Vicente Riva Palacio en el Libro Rojo o Emiliano Zapata, Lucio Cabañas, Rubén Jaramillo, Frida Kahlo, los 43 de Ayotzinapa, Pedro Infante, aunque la gama de personajes puede ser tan amplia como la imaginación de los participantes. Se tomarán en cuenta también ponencias asociadas a personajes del ámbito religioso siempre y cuando no exista un andamiaje institucional que los soporte tales como Teresa Urrea, Juan Soldado o Malverde.

MESA 5

EL ISLAM EN LA ERA DIGITAL: DAWAH, APROPIACIONES Y VIVENCIAS EN AMÉRICA LATINA

Coordinadoras:

Arely Medina

arely.torres@ucea.udg.mx

Alejandra Sotomayor

ale.sotomayor@comunidad.unam.mx

observatorioislam@gmail.com

Universidad de Guadalajara (UCEA, CUCSH)

Observatorio de Estudios del Islam en América Latina

El Islam es una religión o un estilo de vida (dinn) que ha logrado salir del cinturón coránico para asentarse con éxito en otras geografías. Este fenómeno no es nada nuevo si consideramos la movilidad de sus adeptos, sobre todo en Europa Occidental, sin embargo, América Latina ha sido también receptora de esta movilidad, pero con otras matrices históricas.

A finales del siglo XX, sobre todo en el siglo XXI en América Latina el islam comenzó a ser visible, resultado de procesos de transnacionalización, dando forma a la mundialización del islam o el islam global, como es el proselitismo (dawah internacional), las industrias culturales y el uso cada vez más activo de internet. Esto con el paso del tiempo, y como todas las religiones, ha avanzado a la práctica digitalizada de la fe.

Con este preámbulo, nos proponemos reflexionar sobre el empleo de diversas prácticas digitales en la predicación, apropiación y vivencia del islam; en esta línea se pueden presentar avances o resultados de investigación que aborden las variadas formas donde se conecta el islam con el uso de las tecnologías o la digitalización, como pueden ser los procesos de conversión, el marketing religioso, el proselitismo, las comunidades virtuales imaginadas, los medios de comunicación para la colectividad o como práctica individual, necesaria para la práctica de la fe o como recursos entre migrantes de origen musulmán, enseñanza del islam, festividades, discursos, entre otros ejes.

MESA 6

EXPERIENCIAS DE ETNOGRAFÍAS DIGITALES PARA ESTUDIAR LA MEDIATIZACIÓN Y VIRTUALIZACIÓN DE LA RELIGIOSIDAD POPULAR

Coordinadoras:

Renée de la Torre

renedela@gmail.com

CIESAS-Occidente

Ana Isabel Castillo Espinosa

anaiskstillo@gmail.com

CCISA.C.

Las prácticas religiosas populares (como son las fiestas, las romerías y las peregrinaciones) estructuran la integración, la solidaridad y el mantenimiento de la cohesión social de muchas comunidades en México. Mediante ellas se han resguardado memorias y tradiciones, pero también se experimenta su adaptación a los cambios de la modernidad.

Implican tanto resistencias frente a los cambios, como transformaciones en la continuidad. Uno de estos cambios es el impacto de tecnología en digitalización la vida religiosa; el desplazamiento de la gracia por la reproducción y alteración de las imágenes sagradas digitalizadas; la producción y experiencia de rituales en línea; el surgimiento de narrativas transmediáticas, (y la espectacularización de actividades sacramentales. Unido a ello, el acceso a las plataformas y herramientas digitales demandan un nuevo trabajo de campo.

El objetivo de esta mesa es reflexionar sobre el alcance del uso de metodologías audiovisuales y digitales en la etnografía de la religiosidad popular. Invitamos a cuestionar nuestros alcances de investigación reconociendo las nuevas mediaciones digitales en las antiguas tradiciones religiosas: ¿cómo impacta la mediación digital y la experiencia virtual en las tradiciones? ¿las renuevan o contribuyen a su continuidad? ¿qué elementos de la tradición se resguardan como patrimonio? ¿Qué se modifica y qué hibridaciones generan?

MESA 7

MISIONEROS PROTESTANTES DESDE EL SIGLO XIX A LA ACTUALIDAD: ESTRATEGIAS Y VIVENCIAS EN LA EVANGELIZACIÓN

Coordinadores:

Christian M. Barraza Loera

crisbalo1984@gmail.com

Universidad de Guadalajara (CUCSH)

Erika Iliana Sánchez Rojano

erikai17ili@hotmail.com

CIESAS-Peninsular

A partir del siglo XIX, países asiáticos, africanos y latinoamericanos vivieron la expansión misionera estadounidense, donde cada misionero debió enfrentar sus propias dificultades económicas, políticas y sociales, buscando métodos adecuados para realizar el trabajo evangelizador.

En tiempos presentes las dificultades han cambiado: se pasó de luchar en contra las resistencias sociales como la intolerancia religiosa, a la búsqueda de nuevos espacios públicos y públicos virtuales que pudieran atraer más y nuevos adeptos a las religiones no católicas.

La invitación a esta mesa es para discutir las diferentes estrategias utilizadas por los misioneros protestantes a lo largo del siglo XIX, XX y XXI, tales como: la educación, impresos, hospitales, ciencias, industria y tecnología; asimismo, analizar desde una visión antropológica, sociológica, histórica y actual, las experiencias que estos agentes pudieron enfrentar en sus misiones.

Lo que se busca es generar conocimiento, debate y discusión del surgimiento, desarrollo y seguimiento de las misiones protestantes que llegaron para inculcar una nueva fe en la población.

Los temas propuestos vinculan tres ejes de análisis: a) proyectos político-culturales: publicaciones, trabajo educativo y médico; b) formación de asociaciones laicas; c) identidad misionera: migración, encuentro entre dos culturas, formas de conversión. Invitamos a especialistas en el tema presentar sus investigaciones para crear mesas de discusión en torno a las misiones protestantes.

MESA 8

EXPERIENCIAS RELIGIOSAS Y PROCESOS DE COMUNICACIÓN EN EL MUNDO DIGITAL: MÁS ALLÁ DE LAS PLATAFORMAS

Coordinadores:

Erick Adrián Paz González

eadrianpaz000@gmail.com

Universidad Nacional Autónoma de México

Universidad Rosario Castellanos

Erika Valenzuela Gómez

erika_valenzuela@uabc.edu.mx

Universidad Autónoma de Baja California (UABC)

El mundo digital puede ser entendido como una dimensión compleja de la vida cotidiana imposible de encasillar a lo que ocurre “online”. Lo digital se presenta en una circularidad entre lo “online” y lo “offline” donde las experiencias se crean y recrean mutua y constantemente, todo ello mediado tanto por las reglas de cada plataforma como las potencialidades que ofrecen.

El objetivo de esta mesa es profundizar en la relación de las experiencias religiosas con esta circularidad digital; es decir, nos interesan los procesos de comunicación que conllevan a la creación de discursos “online” y “offline”, de comunidades digitales, de activismos híbridos, de grupos de apoyo, de liderazgos religiosos y políticos, de movimientos religiosos, de estrategias de evangelización digital, de representaciones sociales mediadas por el campo religioso, de interacciones orientadas por elementos religiosos y espirituales, entre otros aspectos.

Lo anterior, comprendiendo que la comunicación es un proceso relacional entre personas que permite dar sentido al mundo cotidiano, y que se despliega simultáneamente tanto en el espacio digital como en la vida diaria, articulando saberes no solo del ámbito religioso, sino de otras dimensiones sociales.

MESA 9

RECONFIGURACIÓN SOCIO-RELIGIOSA EN MÉXICO: DESDE LA DISCRIMINACIÓN HACIA LA CONVIVENCIA PLURAL

Coordinadoras:

Cristina Gutiérrez Zúñiga

cris.gutierrez.zu@gmail.com

Universidad de Guadalajara,

Mariana G. Molina Fuentes

mariana.mf@gmail.com

Otros Cruces.

La creciente diversidad religiosa y no religiosa en México constituye un reto tanto analítico como pragmático para un país construido históricamente sobre la hegemonía católica. El proceso de reconfiguración socio-religiosa implica conflictos en distintos niveles y escalas, y demanda nuevas estrategias por parte de actores religiosos, gubernamentales, y civiles para la convivencia basada en valores pluralistas.

Los estudios socio-antropológicos han mostrado múltiples prácticas de discriminación, invisibilización y estigmatización del otro (religioso y no religioso). Aquí se propone que dichas prácticas pueden presentarse intra o intergrupalmente, y su análisis resulta significativo.

Así, se sugiere problematizar: (a) su vinculación con procesos sociopolíticos amplios, en los que convergen la etnia, la edad, la clase y el género; (b) las estrategias de convivencia en familias, escuelas, y comunidades locales; y (c) el desarrollo de políticas para garantizar los derechos de todas las personas, impulsando la interacción basada en valores ciudadanos.

Invitamos a presentar ponencias que expongan este proceso de reconfiguración socio-religiosa, basados en estudios empíricos y análisis de distintas escalas desde las ciencias sociales: Discriminación intra o inter-religiosa, desde una perspectiva multidimensional y multinivel; Enfoque interseccional sobre la discriminación religiosa; Experiencias, estrategias, y el saber hacer de personas, familias y comunidades para la convivencia plural; Procesos institucionales y desarrollo de políticas para reconocer la diversidad, combatir la discriminación, garantizar derechos y promover los valores del pluralismo.

MESA 10

EL LAICISMO BARROCO Y LA PARADOJA SECULAR

Coordinadores:

Carlos Mora

cmora@colmex.mx

Universidad de Tübingen

Aldo Carrillo

aldo.carrillo@politicas.unam.mx

Universidad Nacional Autónoma de México

Estudios recientes sostienen que la secularización reviste múltiples configuraciones con relación a los contextos nacionales o regionales, de la misma manera que las modernidades son múltiples, incluso en contextos relativamente homogéneos como en Europa occidental. Asimismo, la modernidad cultural que se ha instaurado en las Américas encuentra múltiples expresiones que pueden ser enmarcadas en la categoría de lo barroco.

Este ethos barroco supone la teatralización de los elementos ideológicos, de manera que esta representación se aleja de los supuestos originales y configura una forma de resistencia cultural. En este sentido, no es extraño afirmar que el laicismo en países como México también supone una adaptación barroca.

Su representación enfatiza los supuestos tradicionales de la secularización occidental, pero con manifestaciones del contexto nacional. De lo anterior se desprende que, más allá de una paradoja secular, entendida como la complicada intersección entre lo religioso y lo secular en la vida social e institucional de las sociedades locales, lo que observamos en la era de la comunicación digital y de las sociedades interconectadas, es una manifestación local del laicismo y la secularidad.

Bajo este entendido, se invita a la recepción de trabajos que discutan las nociones de la secularización en procesos históricos o esferas particulares, estudios de caso contemporáneos y discusiones teóricas acerca de la relevancia de la secularidad y su relación con la religión. Algunos temas de interés son la secularización en épocas particulares, el ateísmo y la no religión, los procesos de mundanización de la religión, y el laicismo en sus múltiples expresiones.

MESA 11

NEOPAGANISMOS, ESOTERISMO Y BRUJERÍA

Coordinadores:

Manuel Teofilo Andrade Lobaco

m.andrade@ciesas.edu.mx

CIESAS Ciudad de México

Vladimir Atahualpa Martínez Bello

uncoyoteazul@gmail.com

Escuela Nacional de Antropología e Historia

Esta propuesta de mesa pretende reunir y exponer las investigaciones de investigadores del fenómeno religioso de movimientos espirituales que giran alrededor de prácticas mágicas, ritualistas o esotéricas.

Este podría permitir la exposición e intercambio de investigaciones en torno a este tipo de espiritualidades en las que las tradiciones se adaptan y reconfiguran en las características de las sociedades latinoamericanas contemporáneas bajo lógicas de la interconexión mundial, el uso de las redes sociodigitales y la búsqueda de la conservación o reavivamiento de diferentes tradiciones religiosas.

Tal complejidad amerita miradas múltiples, para potenciar el alcance de los métodos, herramientas e instrumentos conceptuales de diferentes disciplinas sociales, como la antropología, la sociología, la historia, la etnología, los estudios culturales, estudios visuales, estudios sobre culturas digitales, entre otros.

Es por ello que la presente convocatoria se dirige a especialistas, estudiantes y profesionales, con investigaciones concluidas o en curso, o bien, con interés en el diálogo y la construcción objetos de investigación que aporten al ya mencionado campo temático, considerando aspectos como los siguientes: Movimientos neopaganos de matriz europeo; Neopaganismos prehispánicos; Neochamanismo; Movimientos New Age; Movimientos esotéricos; Brujería tradicional mexicana; Brujería en espiritualidades afrodescendientes; Esoterismo y brujería en las redes sociales; Género y sexualidad en el neopaganismo y brujería.

MESA 12

CATOLICISMOS POSCONCILIARES: ACTORES, COYUNTURAS Y PROCESOS

Coordinadores:

Pedro Espinoza Meléndez

pespinoza60@uabc.edu.mx

Instituto de Investigaciones Históricas

Universidad Autónoma de Baja California

Saul Espino Armendáriz

sespino@colmex.mx

Centro de Estudios de Género

El Colegio de México

La historia del catolicismo posconciliar en México es emergente. Existen investigaciones sobre temas como la teología de la liberación y la participación de actores católicos en grupos y movimientos vinculados a la izquierda y derecha, pero muchas son parte de una historiografía militante, confesional o apologética; la historiografía académica al respecto aún no constituye un corpus crítico consolidado.

Asimismo, la historia de las repercusiones y la recepción de las reformas conciliares, así como de los proyectos que derivaron del clima aperturista y experimental propiciado por esas reformas, suelen interpretarse en el caso mexicano a partir de dos lecturas: una que enfatiza las rupturas que representó con respecto a la tradición antimoderna del siglo XIX, y otra que destaca sus continuidades.

Para tener una comprensión cabal de la historia reciente del catolicismo mexicano, es necesario documentar y analizar críticamente tanto los cambios como las continuidades, así como a actores previamente desatendidos en las investigaciones, la diversidad ideológica y la interrelación con otros procesos y movimientos sociales, culturales y políticos locales y globales.

El propósito de esta mesa es sumar algunos esfuerzos individuales que, en los últimos años, han comenzado a indagar sobre la materia, buscando pensar históricamente el catolicismo posconciliar en México en relación con el contexto más amplio, y dialogar a partir de los avances de investigaciones en curso. Contribuir a consolidar la historia reciente del catolicismo es relevante no sólo para la historia como disciplina, sino para la comprensión crítica del fenómeno religioso contemporáneo en México.

MESA 13

RELIGIÓN Y SALUD: RECONFIGURACIONES CONTEMPORÁNEAS DE UNA RELACIÓN AMBIVALENTE

Coordinadoras:

Olga Lidia Olivas Hernández

olivas@colef.mx

Olga Odgers Ortiz

odgers@colef.mx

El Colegio de la Frontera Norte

Si bien el interés por el estudio de la relación entre religión y salud no es reciente, diversos procesos contemporáneos han influido en su transformación.

Así, por ejemplo, la creciente desinstitucionalización de lo religioso, la mercantilización contemporánea de los bienes de sanación, la translocalización de prácticas religioso/terapéuticas, el uso terapéutico de sustancias psicoactivas tanto en contextos biomédicos como en rituales de sanación, el efecto de la pandemia por Covid-19 en el campo religioso y el de la salud, así como el impulso que han tomado las nuevas tecnologías en la continuidad de las prácticas religiosas y la búsqueda de bienestar, entre otros aspectos, han contribuido a transformar la relación entre salud y religión, dando origen a nuevas interrogantes y temas de investigación.

Así, asumiendo que la división entre prácticas terapéuticas y religiosas/espirituales puede resultar artificial en múltiples contextos, se propone analizar las diversas transformaciones que operan en la relación entre religión, espiritualidad, salud y bienestar en las sociedades contemporáneas.

Entre otros aspectos, se propone reflexionar sobre el replanteamiento de la frontera entre biomedicina y religión; la creciente circulación de servicios terapéuticos espirituales mediante redes sociodigitales (e.g. limpiezas, meditación, sanaciones y exorcismos on-line) y la gramática de la sanación integrada al marco de diversas prácticas religiosas/espirituales. En esta mesa se buscará establecer un diálogo en torno dichos desde diferentes contextos, perspectivas y disciplinas.

MESA 14

MOVIMIENTOS MIGRATORIOS Y COMUNIDADES RELIGIOSAS DIASPÓRICAS. INVESTIGACIONES, TEORÍAS Y METODOLOGÍAS

Coordinadores:

Luis Jesús Martínez Gómez

luisj.martinez@correo.buap.mx;

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Heriberto Vega Villaseñor

betovegamx@gmail.com

Centro Universitario de Tonalá

Universidad de Guadalajara

El propósito de esta mesa de trabajo es discutir el papel que tiene la religión en los procesos de migración y otras formas de movilidad. Asimismo, indagar en aquellas reconfiguraciones religiosas que ha provocado la era digital en las formas de interactuar, creer y practicar la religión entre las personas migrantes.

Particularmente nos interesa conocer las funciones y significados que tienen las creencias y prácticas de las personas en movimiento y de ciertas instituciones religiosas y no religiosas.

A manera de ejemplificar, se busca conocer ¿qué papel tiene la religión para los migrantes en tránsito y otros creyentes en movilidad?, ¿de qué forma las creencias y prácticas de los migrantes contribuyen a los procesos de revitalización religiosa y la transnacionalización de sus sistemas de creencias e instituciones?, ¿qué relación existe entre las dinámicas de movilidad territorial y los procesos de cambio y conversión religiosa?, ¿qué rol cumple la religión en la movilidad territorial de los misioneros y otros actores religiosos?, ¿de qué manera el desplazamiento interno forzado contribuye a la reconfiguración de las identidades religiosas de las comunidades de creyentes?, ¿qué papel tienen las redes sociodigitales y el uso de tecnologías de información y comunicación en las creación de formas alternativas del ejercicio de la fe y espiritualidades entre los creyentes en movimiento?.

MESA 15.

LA RECONFIGURACIÓN DE LA ARQUITECTURA RELIGIOSA EN LOS PUEBLOS HISTÓRICOS

Coordinador:

Raúl Enrique Rivero Canto.

rau10@hotmail.com

Universidad Autónoma de Yucatán.

El crecimiento desmedido de las ciudades, las migraciones y el turismo voraz han cambiado la vida de los pueblos históricos; lo cual ha devenido en reconfiguraciones de creencias, prácticas, comunidades de creyentes y, en consecuencia, de los espacios arquitectónicos para el culto. En este sentido, la presente mesa tiene por objetivo analizar cómo se ha transformado la arquitectura religiosa en los pueblos de México en los albores de la era digital. Entre las líneas de trabajo propuestas están las siguientes: Conservación o abandono de los templos con valor patrimonial; Inserción de arquitectura religiosa contemporánea en contextos históricos; Surgimiento de arquitectura religiosa no católica en la traza urbana; Reutilización y reconfiguración de templos abandonados o retirados del culto; Uso turístico de los templos y otros espacios religiosos en los pueblos. Esta mesa está abierta a ponentes de diversas disciplinas (arquitectura, urbanismo, historia del arte, antropología, entre otras), así como de diferentes religiones y regiones geográficas de México.

MESA 16

COMUNIDADES INDÍGENAS, DEVOCIONES Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Coordinadora:

Zaira Donají Jiménez Castro

jmz.c.zaira@gmail.com

Investigadora independiente, Oaxaca de Juárez

Las comunidades indígenas, ubicadas en los municipios considerados de alta y muy alta marginación, han sido ejemplo en la conservación de sus costumbres y tradiciones a lo largo de los últimos siglos. La preservación de la cultura y de las costumbres religiosas entre los pueblos indígenas se puede entender gracias a los procesos de adaptación y de resistencia que dichos pueblos han protagonizado, pues han sabido ser buenos negociadores y han aprovechado los recursos a su alcance para mantener su modo de vida y mantener sus costumbres religiosas. Diferentes medios de comunicación han sido utilizados por las comunidades indígenas para conservar, difundir, transmitir o documentar sus diferentes expresiones religiosas ya sea devociones, fiestas populares, procesiones o rituales. La presente propuesta de mesa tiene como objetivo conjuntar trabajos que muestren cómo las comunidades indígenas o sus integrantes han utilizado recursos tecnológicos como medios de comunicación para preservar diferentes expresiones de religiosidad.

MESA 17

CONSERVADURISMOS Y TRADICIONALISMOS EN EL CAMPO CATÓLICO LATINOAMERICANO, SIGLO XX

Coordinador:

Octavio Spindola Zago

octavio.spindola.zago@iberopuebla.mx

Universidad Iberoamericana Puebla

El catolicismo es un campo en el que han existido numerosos subsistemas de creencias, muchas veces con tensiones al punto de la confrontación. Podemos considerar que las tendencias al interior de éste durante el pasado siglo se condensaron en dos Conferencias del Episcopado Latinoamericano y en el Concilio Vaticano II.

En Medellín 1968, la Teología de la Liberación sacó adelante una agenda social progresista que promovía la "opción preferencial por los pobres" y el compromiso de la Iglesia con el "Cristo sufriente". En Puebla 1979, en cambio, imperó la visión conservadora y ortodoxa que consideraba espurio anteponer cuestiones materiales a asuntos espirituales.

Por lo que refiere a Vaticano II, fue el punto contencioso entre los sectores de derecha católica tradicionalistas y conservadores. Si bien ambos naturalizan las desigualdades sociales, se oponen a la violencia revolucionaria, comparten la convicción de la función organizadora de las estructuras religiosas y su papel como estabilizadoras del cambio social, discrepan en su recepción del Concilio.

Para tradicionalistas, atentaba contra los principios del catolicismo. Los conservadores, por su parte, veían la continuación de la Doctrina Social delineada en la Rerum Novarum que, sin embargo, debía ser atenuada porque eran innegables los riesgos latentes para la unidad del mundo cristiano presentes en las constituciones aprobadas. Invitamos a presentar investigaciones a colegas que estén estudiando actores, proyectos e ideas del catolicismo conservador o tradicionalista durante el siglo XX en América Latina, para abonar a nuestra comprensión de la complejidad histórica de la religión hegemónica en nuestra región.

MESA 18

EL USO DE LAS TICS EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN CONFESIONALES ANTE LOS RIESGOS NATURALES Y PROBLEMAS AMBIENTALES

Coordinadores:

María Luisa Ballinas Aquino

maluballinas@hotmail.com

Centro de Investigación y Promoción Cultural
para la Integración Comunitaria, A.C.

Rodrigo Tovar Cabañas

rod_geo77@hotmail.com

El Colegio de Veracruz, A.C.

La intersección entre las prácticas religiosas, la tecnología y la gestión ambiental ha emergido como un campo de estudio significativo que requiere una exploración académica rigurosa. Es por ello que se propone esta mesa de diálogo, como un espacio de convergencia, destinado a examinar el papel crucial desempeñado por las TICs en el contexto de las agrupaciones religiosas frente a los riesgos naturales y problemas ambientales.

Nuestro objetivo es profundizar en la comprensión de las prácticas religiosas que, a través de medios digitales, buscan mitigar, resolver y preservar el bienestar de comunidades confesionales en diversas situaciones ambientales.

Para ello, invitamos a la presentación de trabajos que aborden, entre otros temas: a) Las prácticas religiosas ante eventos ambientales: comunidades religiosas emplean las TICs para enfrentar y adaptarse a eventos ambientales; b) La acción social mediada por la comunicación masiva: grupos religiosos a través de los medios digitales en contextos de riesgo ambiental, analizando las dinámicas de respuesta y la eficacia de estas iniciativas; c) Los análisis de contenidos religiosos en los medios de comunicación masiva: construcción de prácticas religiosas propuestas en los medios de comunicación digital y su relación con situaciones ambientales y de riesgo, desentrañando los discursos y significados implícitos. La difusión y promoción de la acción social religiosa: dinámicas de comunicación de los grupos religiosos en torno a problemáticas y eventos ambientales.

MESA 19

DINÁMICAS URBANAS, REGISTRO CARTOGRÁFICO Y MOVILIDAD RELIGIOSA EN TIEMPOS DE VIRTUALIDAD

Coordinador:

Christian Miguel Ruiz Rodríguez

rchristianr@hotmail.com; cruizr@ipn.mx

Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura.

Instituto Politécnico Nacional.

Antes de declarar el fin de la emergencia de salud pública internacional por la Covid19, a nivel mundial, México permitió la apertura y reunión de fieles en sus diferentes centros religiosos. Sin embargo, cambiaron las dinámicas, afluencias, así como modos para celebrar misas y cultos.

La situación pos pandémica plantea desafíos nuevos dada la virtualidad para entender el abanico de prácticas religiosas en cuanto a movilidad y apropiación del espacio urbano. Los estudios sobre el urbanismo y registro cartográfico resultan necesarios para superar la mera descripción de una expresión religiosa; entender el proceso de los nuevos tejidos urbanos actuales.

El objetivo de esta mesa es abrir una veta a la reflexión sobre el nuevo proceso de reintegración y reconfiguración desde el ámbito religioso en diferentes puntos de encuentro, que se vieron trastocados con la pandemia. Por ello se invita a investigadores interesados en el tema, es decir, los tiempos digitales y como impactan en la reconfiguración del espacio urbano.

De la misma manera, la mesa acogerá aquellas investigaciones que expongan dinámicas urbanas a partir prácticas religiosas, que en algunos casos empezaron como grupos virtuales, pero debido a razones diversas, desde políticas, económicas o sociales, favorecieron su crecimiento y consolidaron una manifestación en el trazo urbano. Esta mesa, en lo general, favorecerá la discusión sobre las dinámicas urbanas y la adaptación de sus habitantes y del espacio en la era digital.



UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA
Red Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco



RiFReM
Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México

XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024

ENVÍO DE PROPUESTAS DE PONENCIAS

Para que la ponencia quede inscrita, deberá enviarse al correo de las y los coordinadores de la mesa en que se desea participar, con copia al correo del Encuentro: rifrem2024@gmail.com

Formato del resumen de ponencia

- Título de la ponencia (Mayúsculas y negritas)
- Ponentes(s) (Máximo 2)
- Correo electrónico de ponente(s)
- Institución de adscripción
- Resumen (máximo 250 palabras; no debe incluir citas bibliográficas)
- Palabras clave: 3
- Formato general: márgenes 2.5 cms. superior e inferior; 3 cms. ambos lados
- Letra: Arial 12 pts. Espacio entrelineado 1.5

Tanto el asunto del correo, como el archivo en Word del resumen de la ponencia, deberán titularse iniciando con la palabra Resumen, seguida de del número de mesa a la cual va dirigida la propuesta de la ponencia, finalizando con el primer apellido del autor o autores en mayúsculas; todo esto separado por guiones bajos.

Véase los siguientes ejemplos:

Para el caso de un autor: **Resumen_15_OJEDA**

Para el caso de dos autores: **Resumen_15_OJEDA_MADRID**

La fecha límite (impostergable) para la recepción de propuestas de ponencias será el **07 de abril de 2024**. Las y los coordinadores de las mesas, serán quienes acepten las ponencias que conformarán sus mesas. En este sentido, su compromiso es el de cumplir con los tiempos establecidos para la entrega de los dictámenes de resúmenes de ponencias, así como a coadyuvar con el Comité Organizador Local en la planeación del evento. El tiempo máximo para cada ponencia será de 15 minutos de exposición, más 5 minutos de preguntas.

Las ponencias aceptadas serán publicadas a partir del **21 de abril de 2024** en los medios oficiales de RIFREM (<https://www.rifrem.mx>) y en esa misma fecha se enviarán las cartas de aceptación a las/los participantes. Sólo se admitirá una ponencia individual por persona y un máximo de dos, si la segunda corresponde a un trabajo realizado en coautoría.

La inscripción y participación en el Encuentro son totalmente gratuitas. Las ponencias aceptadas deberán enviarse en extenso, a más tardar el día **3 de mayo del 2024**, al correo electrónico de las y los coordinadores de mesa, con copia al correo del Comité Organizador Local (rifrem2024@gmail.com). Si los/las participantes no desean que su trabajo aparezca en las memorias del Encuentro, deberán notificarlo al Comité Organizador Local, aclarando que, aún cuando no hayan enviado su ponencia en extenso, sí participarán en el Encuentro. Quien no envíe su ponencia o confirme su participación con puntualidad, no será incluido en el programa final que se publicará el **27 de mayo de 2024**.

XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024

CALENDARIO

Fecha	Actividad
12 febrero 2024	Publicación convocatoria para ponencias
07 abril 2024	Cierra convocatoria para ponencias
21 de abril 2024	Envío de cartas de ponencias aceptadas
27 mayo 2024	Publicación de Programa

ACTIVIDADES PROGRAMADAS

Miércoles 12 de junio, 2024	Jueves 13 de junio, 2024	Viernes 14 de junio, 2024
<ul style="list-style-type: none">• Ceremonia de inauguración• Conferencia inaugural• Mesas Temáticas• Documentales• Inauguración exposición fotográfica• Coctel de Bienvenida	<ul style="list-style-type: none">• Panel temático RIFREM• Mesas Temáticas• Presentaciones editoriales	<ul style="list-style-type: none">• Panel temático Comité local• Mesas Temáticas• Conferencia de clausura• Asamblea RIFREM• Festejo del XXV Aniversario

XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024

Documentales sobre temas religiosos

Se recibirán propuestas de documentales breves sobre temas religiosos para su exposición durante el Encuentro; no mayor a 30 minutos. Con este propósito, enviar propuestas al correo del Encuentro (rifrem2024@gmail.com), con copia para Antonio Higuera Bonfil (anthigue@gmail.com); poniendo como asunto en el correo: Documental.

La propuesta debe enviarse en un archivo de Word, cuyo nombre debe incluir la palabra: Documental_(Apellido primer autor)_(Año de edición).
Ejemplo: Documental_Palafox_2023.docx

La propuesta debe incluir la siguiente información:

- a) Nombre del autor, autores o coordinadores del documental
- b) Adscripción institucional
- c) Título
- e) Resumen (breve descripción del contenido, máximo 200 palabras)

Se recibirán propuestas de documentales hasta el 07 de abril de 2024. La notificación de aceptación se dará a conocer el 21 de abril de 2024 por correo electrónico. Las presentaciones de los documentales se programarán para el día miércoles 12 de junio de 2024, durante el Encuentro.

Consideraciones generales:

- Se dará prioridad a los documentales que no se hayan presentado en otros eventos.
- Sólo se podrá presentar un documental por autor, autores o coordinadores.
- Si la demanda de presentaciones supera el máximo del tiempo programado para esta actividad, el Comité Organizador realizará una selección de documentales a presentar.
- El autor o autores del documental aprobado para su presentación, podrán diseñar e imprimir cartel para la difusión, si así lo desean.

Concurso y Exposición de Fotografías sobre temas religiosos

El Comité Organizador Local del Encuentro publicará las bases para este concurso y exposición de fotografías el próximo 20 de febrero de 2024.

Breviario histórico de la RIFREM

Con motivo del **XXV Aniversario de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México**, se invita a todas y todos los miembros de la Red, a enviar fotografías e imágenes relacionadas con los veinticinco años desde su creación. Con este material se elaborará una presentación alusiva a la conmemoración. Favor de incluir un breve texto, donde mencione autoría y fecha de la(s) fotografía(s) y algunos datos relacionados. Interesados(das) en colaborar, enviar correo a rifrem2024@gmail.com con el asunto: **Breviario histórico**.

XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024

CONVOCATORIA

Para presentación de Novedades editoriales

El Comité Organizador Local del XXV Encuentro de la RIFREM, hace una cordial invitación a proponer novedades editoriales (libros y publicaciones especiales) que aborden el fenómeno religioso y que fueron publicados entre 2022 y 2023, para su presentación en el evento.

Las exposiciones tendrán un máximo de 15 minutos, para comentar acerca de lo sobresaliente de la obra, sus planteamientos y aportaciones; más 15 minutos para preguntas y comentarios.

Para participar, deberán enviar su propuesta al correo del Encuentro (rifrem2024@gmail.com) poniendo como asunto del correo: Novedad_Editorial.

La propuesta debe enviarse en un archivo de Word, cuyo nombre debe incluir las palabras: Novedad_Editorial_(Apellido primer autor)_(Año de publicación).

Ejemplo: Novedad_Editorial_Cortez_2023.docx

La propuesta debe incluir la siguiente información:

- a) Nombre del autor, autores o coordinadores de la publicación
- b) Adscripción institucional
- c) Título
- d) Editorial
- e) Resumen (breve descripción del contenido, máximo 200 palabras)
- f) Nombre del presentador(a)

Se recibirán propuestas hasta el 07 de abril de 2024.

La notificación de aceptación se dará a conocer el 21 de abril de 2024 por correo electrónico. Las presentaciones de las novedades editoriales se programarán para el día jueves 13 de junio de 2024, durante el Encuentro.

Consideraciones generales:

Se dará prioridad a las novedades editoriales que no se hayan presentado en otros eventos.

Las presentaciones se realizarán en formato híbrido.

Sólo se podrá presentar una obra por autor, autores o coordinadores.

Si la demanda de presentaciones supera el máximo del tiempo programado para esta actividad, el Comité Organizador realizará una selección de obras a presentar.

El autor o autores de las obras aprobadas para su presentación, podrán diseñar e imprimir cartel para la difusión, si así lo desean.

XXV ENCUENTRO 12-14 JUNIO 2024



SEDE

Centro Universitario de la Costa

Av. Universidad #203, Delegación Ixtapa
C.P. 48280. Puerto Vallarta, Jalisco, México.
Tel: +52 322-226 2200

Comité Organizador Local

Dra. María del Carmen Anaya Corona
Profesora Investigadora, Departamento
de Estudios Socioeconómicos

Mtro. Marco Antonio Delgadillo Guerrero
Director de la División de
Estudios Sociales y Económicos

Mtra. Miriam del Carmen Vargas Aceves
Jefa del Departamento de
Estudios Socioeconómicos

Dra. Paola Cortés Almanzar
Jefa de Departamento de
Artes, Educación y Humanidades

Dra. Laura Alicia Aguilar González
Profesora, Departamento de
Estudios Socioeconómicos

Mtra. Noraima Mancilla Pinal
Coordinadora de
Tecnologías para el Aprendizaje

Mtro. Francisco Gerardo Herrera Segobiano
Jefe de la Unidad de
Diseño e Imagen Corporativa

Mtra. Cristina Mercado
Coordinadora de las Licenciaturas de
Artes Visuales, Fotografía y Artes Plásticas

Comité Enlace RIFREM

María Eugenia Patiño López (UAA)
Marisol López Menéndez (IBERO)
Raúl Enrique Rivero Canto (UADY)
Arely Medina (CUCEA, UdeG)

Comité Consultivo RIFREM

Renée de la Torre Castellanos (CIESAS-OCCIDENTE)
Cristina Gutiérrez Zúñiga (UDG)
Luis Rodolfo Morán Quiroz (UDG)
Antonio Higuera Bonfil (UAQROO)
Genaro Zalpa (UAA)
María Eugenia Patiño López (UAA)
Nahalleilly Juárez Huet (CIESAS PENÍNSULA)
Olga Odgers (COLEF)
Alberto Hernández (COLEF)
Carlos Garma Navarro (UAM-I)
Gabriela Fierro (UPNECH-CREEL)
Hugo José Suárez (UNAM)
Luis Jesús Martínez (BUAP)
María del Rosario Ramírez Morales (UDG)